

BAB II

LANDASAN TEORITIS

A. Pengertian Agama.

Kata agama berasal dari bahasa Sanskerta, berarti "peraturan" dalam bahasa Indonesia. Ada yang mengatakan dalam bahasa Sanskerta kata "agama" berasal dari dua suku kata yaitu suku "A" dan suku "GAMA". yang pertama bermakna "tidak", dan yang kedua bermakna "kacau". Jadi apabila disatukan berarti tidak kacau.¹

Agama adalah refleksi atas iman sendiri dan refleksi dalam iman. Beriman adalah berkeyakinan yang diikuti dengan perbuatan yang sesuai dengan keyakinan itu. Iman berbeda dengan percaya. Percaya merupakan sikap batin yang tidak perlu diikuti dengan perbuatan. Iman adalah keyakinan atau kepercayaan yang membuahkan perbuatan. Hidup beriman dan beragama bukan hidup dan pribadi saja, tetapi merupakan suatu kehidupan yang dilakukan bersama dengan umat seagamanya. Suatu kenyataan bahwa tidak sedikit perbuatan dan amalan dalam agama yang baru dianggap sah apabila dilakukan secara bersama. Agama sebagai refleksi iman tidak hanya terbukti dalam ucapan keyakinan iman saja, tetapi agama juga merefleksikan sejauh mana iman itu diungkapkan dalam ke-

¹ Zainal Arifin Abbas, Perkembangan Pikiran Terhadap Agama, Pustaka Al-Husna, Jakarta, Cet.II, 1984, hal.39

C. Tinjauan Tentang Gereja.

1. Pengertian Gereja.

Kata Gereja berasal dari bahasa Portugis (Igreja); dalam bahasa Latin disebut ecclesia; sedang bahasa Yunannya adalah (Eklesia). Dalam perjanjian Baru biasanya kata ini diartikan dengan jemaat (dahulu diartikan dengan sidang atau sidang jemaat). Dan sebagaimana terjemahannya di dalam katekismus Hiedelberg maka di dalam pengakuan Iman Rosuli kata ecclesia diterjemahkan dengan Gereja Kristen. Tambahan Kristen sebetulnya tidak ditemui dalam naskah aslinya. Di Yunani kata ecclesia berasal dari kata kerja kaleo yang mula-mula berarti mereka yang dipanggil keluar, yaitu orang-orang yang merdeka (bukan budak) dipanggil berhimpun untuk hadir dalam rapat rakyat oleh bintangara. Karena itu Gereja dapat diartikan dengan orang-orang yang dipanggil berhimpun oleh Allah sendiri. Istilah eklesia tidak saja harus diterangkan dengan kata dipanggil, tetapi malah dengan dipanggil keluar. Dalam bahasa Inggris Gereja disebut church, sedang dalam bahasa Belanda disebut kerk dan dalam bahasa Jerman disebut kirche. Tampaknya kata yang hampir menyerupai pengucapan dalam bahasa indonesia adalah Igreja (bahasa Portugis). Karl Barth (1886 - 1968) seorang teolog Swiss menduga bahwa kata kirche dan sebagainya itu berasal dari kata-kata latin seperti

himpun untuk "beribadah kepada Tuhan", maka Roh Kudus akan dapat berbicara kepada mereka (Kisah 13 : 2, 3).

Orang-orang Kristen harus sungguh-sungguh memperhatikan perkataan firman Tuhan untuk tidak meninggalkan pertemuan-pertemuan ibadah (Ibr. 10 : 25). Di dalam Perjanjian Lama, hari ketujuh dalam sepekan, hari Sabat, diperuntukkan bagi Tuhan. Prinsip sehari dalam tujuh hari ini tetap dipertahankan dalam perjanjian Baru biasanya berkumpul bersama-sama pada hari Minggu hari pertama dalam sepekan, sebagai peringatan pada kebangkitan Yesus pada hari itu (Yoh. 20 : 1 ; Kisah 20 : 7, 1 ; Kor. 16 : 2).

Ibadah yang dilakukan Gereja kepada Allah haruslah "dalam roh dan kebenaran" (Yoh. 4 : 23, 24; Fil. 3 : 3). Pada saat itu umat Allah dipimpin Roh Kudus dan sesuai dengan firman Allah, berusaha memuliakan Allah dengan nyanyian, do'a dan pelayanan firman. Jemaat yang dipenuhi roh, juga mengalami karunia-karunia roh dalam ibadahnya (1 Kor. 14); melalui karunia-karunia roh ini Allah dimuliakan dan masing-masing anggota dibangun.⁸

⁸P.C.Nelson, Doktrin-Doktrin Al-Kitab, Gandum Mas, Malang, Cet.I, 1988, hal.104

3. Pelayanan Gereja.

Allah ingin mengerjakan kehendak-Nya untuk umat manusia melalui Gereja-Nya. Oleh karena itu, setiap orang Kristen yang dilahirkan kembali bertanggung jawab untuk melakukan apa yang dapat dilakukannya untuk memenuhi kehendak Tuhan pada ketiga bidang yang telah disebut dalam tugas Gereja, yaitu mengabarkan Injil, membangun dan melakukan ibadah.

Tiap-tiap orang Kristen adalah "pelayan", karena kata Yunaninya (diakonos) berarti "hamba atau orang-orang yang melayani". Akan tetapi kata itu sekarang ini biasanya dipakai untuk menunjukkan seseorang kalau dia terlibat secara penuh waktu dalam pekerjaan Tuhan. Sebagaimana dalam setiap organisasi harus ada pimpinan, begitu pula dengan Gereja, Allah telah mengadakan sejumlah jabatan-jabatan khusus di dalam Gereja. Jabatan-jabatan ini di dalam Efesus 4 : 11, yakni : para Rasul dan Nabi, pemberita-pemberita Injil, gembala-gembala, pengajar-pengajar.

a. Para Rasul dan Nabi.

Para rasul merupakan padanan dari kata "apostolos", yang berarti "orang yang diutus". Orang-orang ini diberi tanggung jawab untuk menjadi wakil-wakil Tuhan dalam pemberitaan Injil.

sejumlah besar gereja-gereja yang kesemuanya mempunyai sejarah sendiri-sendiri yang berbeda-beda antara yang satu dengan yang lain, karena dipengaruhi oleh faktor panggilan Tuhan dan jawaban yang diberikan manusia dan faktor panggilan Tuhan itulah penyebab perbedaan.

Titik permulaan sejarah gereja di Indonesia umumnya dimulai pada zaman kedatangan bangsa Portugis yang pertama membawa agama Kristen di Indonesia.

Gereja yang pertama masuk Indonesia adalah Kristen Katholik (bercorak Roma Katholik), yang bergerak di Indonesia bagian Timur (Ambon dan Minahasa). Usaha Kristenisasi dilakukan cukup sukses oleh orang-orang Portugis terutama di Maluku pada abad ke XVI.¹³

Gereja mereka dinamakan Gereja Katholik, Gereja Barat, Latin, Patriach atau Rasuli. Pengertian Katholik ialah jelata umum sebab ia mengaku bahwa ia adalah ibu dan guru gereja-gereja, dan oleh karena ia sendiri saja yang menyebarkan agama Kristen di seluruh dunia. Gereja Barat atau Latin karena luas pengaruhnya terutama di Barat dan di Latin, yaitu di negara-negara Itali, Belgia, Perancis, Spanyol dan Portugal sekalipun mempunyai pengikut pula di tempat lain. Gereja itu dinamakan pula Gereja Patriach atau Gereja Rasuli ka-

¹³ Drs. Kartam, Agama Kristen Dan Perkembangannya Fakultas Ushuluddin, Surabaya, 1990, hal.69-70

kal membuat mereka tidak membedakan dogma-dogma dalam aliran agama Kristen pada waktu itu. Mereka masuk agama Kristen perlu dicatat sampai kemerdekaan Republik Indonesia banyak orang maluku menjadi pembantu bangsa Belanda. Mereka dikirim Belanda untuk membantunya dalam merebut Batavia, Semarang dan Surabaya. Mereka-mereka inilah yang mendirikan gereja-gereja di pulau Jawa.

Pada dasarnya, perkembangan Gereja di Indonesia secara batiniah dan lahiriyah sangat dipercepat oleh perang dunia kedua.¹⁷

¹⁷ Berkhof dan LH. Enklaar, Sejarah Gereja, Grafika, Jakarta, 1967, hal.318.